

[1982]

Varios, El Salvador: entre el terror y la esperanza. Los sucesos de 1979 y su impacto en el drama salvadoreño de los años siguientes, Selección y prólogo de Rodolfo R. Campos, UCA/EDITORES, San Salvador 1982



1979 fue la víspera de lo que después se vino encima sobre El Salvador. Sus últimos meses -tras el 15 de Octubre- constituyeron el primer acto del período más crítico de la historia salvadoreña, del que todavía no ~~ha~~ ha salido El Salvador, aunque desde el 28 de Marzo ha tomado otras apariencias. Es, por tanto, 1979 un año crucial para entender lo que hoy está pasando, para entender por qué está sucediendo lo que hoy sucede y lo que mañana y pasado mañana sucederá. Este libro singular que hoy presentamos con sus 788 páginas es, por un lado, un documento notarial de lo que fue pasando durante todo ese año y, por otro lado, un análisis de variadísimos aspectos de la realidad nacional, tantos que puede decirse que ninguno queda fuera.

El libro selecciona una buena parte de los comentarios que por la radio católica YSAX se leyeron todos los mediodías analizando normalmente más que la coyuntura el acuciante momento nacional. Hay análisis que enfocan problemas más estructurales y hay análisis que tocan la coyuntura en profundidad. Pero hay también respuestas inmediatas a problemas urgentes, de modo que el hecho y la idea se acompañan y se autoalimentan. Los comentarios, como lo nota el prologuista, son fruto de un equipo en el que llegaron a participar hasta treinta personas. Y, aunque esta multiplicidad de comentaristas, trae consigo una gran variedad de estilos y, a veces, hasta de puntos de vista, en el fondo tienen una gran unidad. Todos o casi todos los comentaristas, sin ser partidistas, tenían por guía la realidad nacional, a la que juzgaban en globo del mismo modo y para la que buscaban días mejores en que la desigualdad, la injusticia y la represión terminaran para siempre, y en que las mayorías populares empezarán a ocupar en El Salvador el puesto que les corresponde.

Los comentarios escritos con anterioridad al 15 de Octubre supusieron un combate diario contra la dictadura del General Romero y de su camarilla militar y oligárquica. A la zaga de Monseñor Romero los comentaristas critican la situación y como él preten-



den recoger la voz de los sin voz para lanzarla sobre la conciencia nacional. Ardua labor cuando ya la dinamita andaba suelta y los asesinos a sueldo deambulaban libremente por las calles de El Salvador. En ese período aparecen nombres y sucesos que hoy tras el 28 de Marzo de 1982 han vuelto a cobrar presencia en la vida pública y en el quehacer político. Como si nada hubiera pasado, algunos comentarios de entonces podrían volverse a escribir hoy. Tan poco es lo que se ha aprendido.

Tras el 15 de Octubre los comentarios cambian de tono. Se abre una cierta esperanza de que algo podrá hacerse para salir de la injusticia sin pasar por la guerra civil; se abre una cara de crédito moral pero de ningún modo un cheque en blanco. Es curioso, por ejemplo, cómo el 9 de Noviembre de 1979, después de atribuirle posibilidades al proceso del 15 de Octubre se escribe lo siguiente: "estas posibilidades están lastradas 1) por el poder de una oligarquía intocada; 2) por lo que ha quedado en la Fuerza Armada si no de fascismo puro, sí de medias tintas con el pasado; 3) por la sutil influencia de un capitalismo progresista que procurará frenar lo que de inicialmente revolucionario pudiera darse; 4) por falta de preparación política de la juventud militar que puede verse desubicada y manipulada; 5) por intentos de desestabilización que pudieran tener efectos contraproducentes" (p. 638). De ahí en adelante se sigue a día a día la agonía de un proceso que pudo ser algo, pero que se convirtió pronto en otra cosa.

El libro ofrece además unos resúmenes semanales en los que se sistematizan los hechos principales y que en su conjunto nos dan una explicación de lo ocurrido en esos 365 días cruciales que fueron los del año 1979. No es, sin embargo, un libro que cuenta historia; es un libro que repudia comentarios que hicieron historia, que contribuyeron a lo que estaba pasando en El Salvador. Por ello es un documento que no puede dejarse ~~xxxxx~~ de lado a la hora de estudiar el proceso salvadoreño. Tiene además el interés dramático que transmiten los acontecimientos mismos, que hoy sabemos en qué acabaron, pero que mientras se comentaban no lo sabían quienes los escribían. Es periodismo vivo, pero es también dato crucial. EB